



Principales hitos en los primeros dos años del Gobierno del Cambio

Bogotá, 7 de agosto de 2024

"Lo que ha hecho el presidente Petro en dos años por cambiar este país no se puede contar en una, ni en cinco, ni en ocho horas. Por eso desde Prosperidad Social transmitiremos 12 horas seguidas para contarles los logros del Gobierno del Cambio", escribió el director de esta entidad en su cuenta de X, al cumplirse este miércoles 7 de agosto 24 meses de la llegada del presidente Gustavo Petro al gobierno.

Y es que, pese a las dificultades y retos, por lo que significa ser el primer gobierno progresista de la historia del país, los avances registrados dan cuenta hoy del surgimiento de un país con más justicia social, económica y ambiental. Estos son algunos de los principales hitos por sector, del Gobierno del Cambio.

Desde la Vicepresidencia de la República se han gestionado recursos para invertir en zonas olvidadas del país. Un ejemplo de ello fueron los \$52.000 millones que el Ministerio de Educación destinó para la compra de un lote en donde se construirá una sede universitaria, en Suárez, Cauca, para llevar educación superior a esta región excluida.

Entre otros logros liderados por la entidad se destaca la construcción de la plaza de mercado en el municipio de Puerto Tejada, con una inversión aproximada de \$17.000 millones, el proyecto de empoderamientos productivos para mujeres del Norte del Cauca, con una inversión aproximada de \$3.000 millones, así como construcción de tres Casas de Saberes Ancestrales, en coordinación con el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes, con una inversión de aproximadamente \$1.000 millones cada una.

Por otro lado, como producto de la visita de la vicepresidenta y ministra Francia Márquez a África, se invirtieron cerca de \$4.500 millones en el programa "Ella Exporta a África", para conectar empresas colombianas lideradas por mujeres con el mercado de ese continente.

Sector Comercio

En los primeros cuatro meses de 2024 las exportaciones de bienes no mineroenergéticos sumaran US\$6.851,6 millones y crecieran 6,9% frente al mismo periodo del 2023.

El turismo ha crecido de manera sostenida durante estos dos años. Desde 2022 el sector ha tenido un aumento de 28% y se han recibido en ese mismo periodo a más de 7 millones de turistas internacionales que confirman el éxito de la campaña mundial 'Colombia el país de la belleza'.

Durante estos 2 años ha crecido el número de prestadores de servicios turísticos inscritos en el Registro Nacional de Turismo. A 30 de julio de 2024 se cuenta con 100.699 prestadores de servicios turísticos activos.

Sector Diplomático y Relaciones Exteriores

Colombia logró ser la sede este año de la Conferencia de las Partes sobre Biodiversidad, COP16, "por nuestra autoridad moral para hablar de biodiversidad, de vida y de paz", aseguró el Jefe del Estado, frente a esta oportunidad de mostrar lo mejor de Colombia al mundo.

En términos de relaciones internacionales, el Gobierno del Cambio ha tenido una voz preponderante en escenarios internacional en temas mitigación de cambio climático y de paz, buscando la unidad y hermandad entre los pueblos del mundo. En este sentido, Colombia fue uno de los primeros países en condenar de manera contundente el genocidio contra el pueblo palestino, proponiendo alternativas concertadas a escala mundial para frenar la guerra, tanto en el Medio Oriente como en Europa, con Rusia y Ucrania.

Sector Cultura

Desde hace dos años el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes viene avanzando en el fortalecimiento del sector, con una la inversión más grande de la historia del país para esta cartera: \$1,3 billones.

El Ministerio ha basado su estrategia en un despliegue en regiones excluidas del país. Entre octubre de 2023 y mayo de 2024 se firmaron tres Pactos Culturales por la Vida y por la Paz (Pacífico Nariñense, Magdalena Medio y Caribe Sur), con una inversión por más de \$47.000 millones. Estas alianzas son una estrategia participativa en los territorios con mayor grado de marginalidad, teniendo a la cultura como motor de cambio y de progreso.

Con el programa "Sonidos para la Construcción de Paz" se asegura en la actualidad la formación musical de 300.000 participantes, en 1.590 establecimientos educativos, gracias a alianzas con 8 universidades públicas del país.

Educación

A la fecha, este Gobierno ha entregado más de 100 colegios nuevos y mejorado y entregado más de 500 más en todo el territorio nacional, ampliando y dignificando las posibilidades de estudio a más de 225 mil estudiantes. Desde este sector se han ejecutado \$1.2 billones dedicados a la infraestructura educativa en todo el país.

A través del Programa de Alimentación Escolar (PAE) se aportó a la meta del programa 'Hambre Cero', con cerca de seis millones de niños, niñas y adolescentes beneficiados. En educación superior, se avanza en la implementación de la política de gratuidad, que ya beneficia a 800.000 personas.

Deporte

Han sido entregados un total de 35 escenarios deportivos en 11 departamentos y 26 municipios. Estas infraestructuras no solo fomentan la actividad física y la recreación, sino que también contribuyen al bienestar y la cohesión de las comunidades locales.

En apoyo a deportistas, el Gobierno del Cambio invirtió \$119.341.000 millones en 2024 para la preparación y participación de los colombianos que compiten en los Juegos Olímpicos de París.

Sector Trabajo

Como uno de los hitos más importantes de justicia social en el país, con la Reforma Pensional liderada por el Gobierno y aprobada por el Congreso, se logrará dignificar la vida de las y los adultos mayores, asegurándoles un ingreso mensual a casi 3 millones de personas, sin pensión.

También se seguirá impulsando la Reforma Laboral, que busca proteger y reivindicar los derechos laborales de más de 22 millones de ocupados en el país, de los cuales más de 8 millones son mujeres.

Sector de financiamiento del sector público

Se ha logrado reducir la inflación desde marzo de 2023, permitiendo cuidar los recursos de las familias colombianas, disminuir las tasas de interés e incrementar el salario real de las y los colombianos.

Con el liderazgo del ministerio en el Congreso de la República, se logró sacar adelante la Reforma Tributaria más progresista en la historia del país, garantizando la financiación del programa de Gobierno y el impulso de una nueva visión de país, saldando las deudas históricas que tiene el Estado Colombiano con los territorios y sectores sociales excluidos y marginalizados.

Sector Transporte

El tren ya es una realidad y se sigue expandiendo su capacidad para conectar todas las regiones de Colombia. En dos años se ha logrado la operatividad en 3 corredores férreos y con rendimiento comercial. En este sentido se incrementó en un 104%, por ejemplo, la movilización de carga en el corredor Dorada – Chiriguaná.

También, se avanzó en la construcción y mejoramiento de muelles de diferentes territorios del país. Junto a Invías, se entregaron 7 de estos muelles a las comunidades de Caquetá, Guaviare, Amazonas y Chocó.

Sector Justicia

El mandato popular de este gobierno es transformar la visión punitivista en una integral y restaurativa, que potencie el cambio y dignifique la vida de todos y todas, incluyendo las personas privadas de libertad.

Desde este sector se logró un hecho histórico: la Jurisdicción Agraria en el Congreso de la República, uno de los pilares del Acuerdo de Paz, buscando avanzar en la resolución de conflictos agrarios.

Se sacó adelante, además, una ley que permite la sustitución de la pena de prisión para mujeres condenadas que sean cabeza de familia, logrando que las madres conmuten su condena con labores comunitarias.

Sector TIC

Con el programa 'Conectividad para cambiar Vidas', se está llevando Internet de banda ancha a 395.000 hogares de estratos 1 y 2 en 178 municipios de Nariño, Cauca, Valle del Cauca, Chocó, La Guajira, Amazonas, Vichada y el Urabá Antioqueño. Adicionalmente, con el programa "Zonas Comunitarias para la Paz" se han instalado más de 1.262 puntos de acceso de internet wi-fi en 161 municipios PDET en 19 departamentos del país.

Sector Agricultura

Colombia tiene una enorme deuda histórica en cuanto al acceso a la tierra, por ello desde el día uno de gobierno se multiplicaron los esfuerzos para garantizar la Reforma Agraria. En estes sentido, el 55,5% del presupuesto del sector está destinado a entregarles tierra a las poblaciones rurales y étnicas que la trabajan. En dos años se han entregado 150 mil hectáreas de tierra fértil para este fin.

Además, 19 mil hectáreas se destinaron para la ampliación y constitución de resguardos indígenas, en 10 departamentos del país.

Sector políticas públicas del interior

Por medio del consenso, el diálogo y la búsqueda permanente de acuerdos, se logró sacar adelante 29 iniciativas de gobierno en el Congreso de la República. Salieron adelante importantes normas como: Reforma Pensional, Jurisdicción Agraria Estatutaria, la prohibición de las corridas de toros, la creación del fondo "no es hora de callar", el acuerdo bilateral de inversiones con Venezuela, la convención contra la tortura y otros tratos o penas crueles, Mesada 14 para los veteranos de las fuerzas militares y de policía, Deberes y Derechos del Servicio Militar, el sancionatorio ambiental, el cupo de endeudamiento de la Nación, entre otros. Estas iniciativas permitieron la dignificación de diferentes sectores y personas.

Vivienda

Más de 31 mil hogares colombianos en 2024 han accedido con el subsidio familiar de vivienda a la cuota inicial y al subsidio al crédito hipotecario, con una inversión de \$1 billón para que familias de escasos recursos tengan su casa propia.

El Ministerio viene ejecutando 124.139 mejoramientos de vivienda para atender la precariedad, inseguridad o insalubridad que aqueja a 1 de cada 5 hogares del país.

Atendiendo una de las prioridades del Gobierno del Cambio, en La Guajira más de 91.500 personas ya cuentan con agua potable, gracias a la rehabilitación de infraestructuras comunitarias de agua y se abrieron diez Centros Públicos de abastecimiento.

Minlgualdad

El Ministerio de Igualdad y Equidad, creado con el objetivo de promover la justicia social y de género, juega un papel crucial en el Gobierno del Cambio en la dignificación de diversos sectores de la sociedad, especialmente aquellos que han sido históricamente marginados o vulnerables.

Desde este sector se han puesto en marcha siete programas, en una apuesta por cerrar diversas brechas: Jóvenes en Paz, Hambre Cero, Programa Nacional del Cuidado, Agua es Vida, Casas para la Dignidad de las Mujeres, Abordaje Integral de Violencias contra las Mujeres y Autonomía Económica para las Mujeres.

Sector Energía y Minas

Desde el Ministerio de Minas y Energía se han venido dignificado diversos sectores en Colombia, promoviendo un desarrollo energético y minero que sea inclusivo, sostenible y respetuoso con los ecosistemas y los derechos de las comunidades. Se ha buscado reducir las desigualdades, avanzando hacia un futuro más equitativo para todas y todos los colombianos.

En 2024 entraron en operación 31 parques solares que permitieron fortalecer la matriz de generación del país. Además, se inyectaron más de 39 MW de

excedentes de energía, a partir de renovables para fortalecer el sistema energético nacional.

Sector Ciencias

En el Gobierno del Cambio, el Ministerio de Ciencias avanza con la estrategia de democratización del conocimiento, creando oportunidades para su apropiación social.

El Programa Orquídeas, dirigido a mujeres, cuenta con un capítulo nacional y del Pacífico, que busca reconocer y financiar proyectos de investigación en Cauca, Valle del Cauca, Chocó y Nariño, con 238 beneficiarias en 2024.

Por medio del Programa Jóvenes en Ciencia para la Paz, se ha impulsado el desarrollo o mejora de productos, servicios y procesos basados en ciencia, tecnología e innovación, con una inversión de \$4.300 millones en 2023. La convocatoria 2024 ha beneficiado a jóvenes de Buenaventura, Tumaco y Quibdó, con 127 innovaciones, por un monto de \$4.000 millones.

Ambiente

Desde este sector, se gestionaron 34 millones de dólares de la cooperación internacional de Reino Unido, Alemania y Noruega para la contención de la deforestación en la Amazonía colombiana, gracias a los resultados de reducción del 29% alcanzada en el año anterior.

Así mismo, se puso en marcha el programa Conservar Paga con incentivos económicos para la conservación de la selva amazónica y se avanzó en la protección de La Guajira con la rehabilitación de 300 fuentes hídricas, 16.300 hectáreas y la consolidación de 100 negocios verdes con recursos por 158.000 millones de pesos del Fondo para la Vida.

Sector Salud

Algunos de los logros de este sector, tienen que ver con el mejoramiento de infraestructura y de las finanzas del sistema. Con los Equipos Territoriales de Salud, en los últimos dos años, el Gobierno del Cambio ha financiado 10.302 equipos de salud bajo un modelo preventivo, predictivo y resolutivo. En 2024, la inversión alcanzó 1,5 billones de pesos, permitiendo atender a más de tres millones de familias.

Durante la vigencia de 2023, se giraron \$22,1 billones mediante giro directo. En el primer semestre de 2024, se ha logrado el pago por este mecanismo de \$19,5 billones, lo que representa un incremento del 88,8%, en comparación con el mismo periodo del año anterior. Este aumento ha tenido un efecto positivo en la reactivación económica proyectada por el DANE, contribuyendo con el flujo de recursos en el sistema de salud y el impulso de la economía, en general.

Sector Defensa

Se ha avanzado en la dignificación de las condiciones de vida de las Fuerzas Militares. Gracias a la Política Integral de Bienestar, se incrementó la partida ordinaria de alimentación para soldados, agentes y auxiliares de Policía y cadetes de las escuelas de formación de las Fuerzas Militares.

Además de la mesada 14 para pensionados del sector, El Gobierno del Cambio, logró mejorar los ingresos de los jóvenes que prestan el servicio militar en el país. Desde enero de 2025 este ingreso será del 70% del salario mínimo, y a más tardar en julio de 2026, llegará a un salario mínimo completo.

La Fuerza Pública colombiana ha registrado logros históricos en estos 24 meses, en incautación de estupefaciente y lucha contra la extorsión y contra la minería ilegal.

Sociedad de Activos Especiales

El país, en estos dos años de gobierno vio el resurgir de la Sociedad de Activos Especiales. Los bienes de la mafia están ahora a disposición de las comunidades, para aportar en la Reforma Agraria y apoyar en la transformación del país.

Cerca de 52.000 hectáreas de tierra que antes pertenecía a la mafia, ahora están en manos del campesinado para producir alimentos. Se entregaron 20 predios para ampliar la cobertura de sedes universitarias públicas o residencias estudiantiles. Además, fueron incautados 80 predios urbanos o establecimientos de comercio, que se entregaron en todo el país para fortalecer las economías populares, procesos asociativos o ampliar capacidades de entidades públicas.

Prosperidad Social

Desde Prosperidad Social, se ha logrado la dignificación de la vida de millones de personas, por medio de la creación e implementación del Sistema Nacional de Transferencias, que con el Gobierno del Cambio aumentó los recursos para población vulnerable, de forma considerable.

La entidad ha entregado, además, 311 obras, entre plazas de mercado, centros de acopio, escuelas y vías, con las que ha beneficiado directamente a 1.185.490 personas, con una inversión de 559.000 millones de pesos, y favorecido la economía popular.

Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico

Desde este mes de agosto, cerca de 11 millones de hogares en el país se benefician con la disminución de la tarifa de aseo, gracias a la Resolución 1000 de 2024 de la Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico (CRA).

Dapre

El 8 de noviembre de 2023, el Departamento Administrativo de la Presidencia de la República, radicó el proyecto de ley "Jorge Pizano" para proteger a denunciantes de corrupción en Colombia, con el cual se busca crear y fortalecer los procedimientos y mecanismos para garantizar la protección de los derechos fundamentales a la vida, integrida